



## Cosas de casa

Se agradecerá la devolución del presente número a quien no quiera ser suscriptor.

De cada trabajo responde su autor.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Anuncios, reclamos, comunicados y esquelas a precios convencionales.

Con gusto estableceríamos el cambio con los colegas a quienes enviamos nuestro periódico.

## El momento político

Hasta hoy el ambiente político se mantiene brumoso, nadie sabe con certeza quienes serán los favorecidos por el poder central con el gobierno y representación parlamentaria de nuestro distrito. Todos rebuscan noticias en las columnas de la prensa y consultan a las personas a quienes la amistad de los jefes y jefecillos de los diferentes partidos, da patente de profetas aunque nunca, ni por casualidad, hayan acertado en sus sibilinas predicciones.

Esta actitud expectante de ver pasivamente las cosas venir, es sumamente cómoda, pero la mayoría de las veces es tan perjudicial como en la presente, por que no hay que esforzarse mucho para hacer comprender al más elemental sentido común, que si en Madrid se reúnen varios señores para hacer composiciones de nuestro distrito, no se inspirarán en los intereses del país, que no conocen ni les importa un rábano; sino en los suyos personales y en sus ansias de medrar a costa nuestra, sin siquiera agradecer el empuje que les damos, por que lo consideran tan involuntario, incosciente y obligado como el que da el mulo de la noria cada vez que su mayoral le tiende el látigo.

Ya hemos estado representados por alguien que ni nos atendía ni aun nos escuchaba, y cuando se le preguntaba, respondía que el no era Diputado por Sorbas, sino por Don Juan La-cierva.

Nosotros, somos algo más modestos y desde luego muchísimo menos competentes en asuntos políticos que los caracterizados

partidistas de Don Fulano y Don Mengano, por la razón sencilla y poderosa de que por primera vez nos mezclamos en política. Antes considerábamos que no podíamos hacerlo sin mancharnos de lodo, ya que todos los que luchaban por el poder lo hacían con las innobles armas del caciquismo y animados por el mismo ideal impuro de servir los apetitos propios y los de un amo. Hoy han cambiado las circunstancias, y la repugnancia invencible que sentíamos y seguimos sintiendo hacia los profesionales del politiquero a la antigua usanza, ha dado lugar a unas ansias entusiastas de actuar en la política para apartar de una vez el vergonzoso caciquismo que venimos sufriendo.

No consultamos a nadie ni esperamos noticias de la Corte, para definir nuestra posición. Los yernos, sobrinos y parientes de Ministros y Directores Generales no dispondrán de nuestros votos por mucho favor oficial de que gocen. Nosotros no queremos recibir órdenes, no sucumbiremos a coacciones; pesamos las conveniencias de nuestro país, que son las de todos, y nos pondremos de parte del que, con garantías de inteligencia y buena fe, nos ofrece aplicar la influencia y la autoridad que con la investidura parlamentaria, le confiamos nosotros voluntariamente para conseguir en el distrito el saneamiento de la administración local y el desarrollo de las fuentes de riqueza, obteniendo del Estado la traida y alumbramiento de aguas, construcción de caminos, mejoras de los servicios públicos de sanidad, instrucción etc. y cuanto redunde en beneficio de nuestra tierra que es la suya propia.

Don Martín Navarro Flores es la persona en quien hemos depositado nuestras esperanzas y con quien, frente a frente, hemos sellado el pacto de votarle por nuestra parte, y él por la suya de no olvidar jamás la promesa solemne que hizo en público de no tener otro acicate ni otro fin en su actuación política que la defensa y mejoramiento de los intereses de sus electores y de su distrito, y tan indigno y cobarde sería en nosotros abandonar, como en él faltar a sus compromisos, y... ¿verdad lector que ni sus mismos enemigos lo creen capaz de engañarnos?

## Asuntos de riegos

El toque de atención que nuestro invicto caudillo Don Martín Navarro Flores vió al pueblo en su alocución tan sincera como espontánea ha llegado a percatarnos, y a confirmarnos el juego inicuo, arbitrario, como inconcebibles manejos con que la ambición y la tiranía de caciques sin conciencia han venido oprimiendo y explotando la buena fe, la confianza de un pueblo que creyera en promesas que jamás se cumplieron siendo el escabel para encumbrar sus insaciables ambiciones.

Tiempo es ya que al sacudir el letárgico sueño que invadía a nuestras clases obreras, sacuda el ominoso yugo caciquil y rompa de una vez para siempre la coyunda que le unce al triunfante carro del Señor. Es indudable que los que fueron en algún tiempo una masa inconsciente y abúlca, hoy se dan exacta cuenta de sus actos y aspiraciones y uniéndose y poniéndose frente a frente del tirano le dicen remedando al valiente pueblo aragonés "cada uno de nosotros valemos tanto como tu y todos juntos valemos infinitamente más que tu" buena prueba de este aserto es la actitud decidida y resuelta que se ha colocado a esta Sociedad en frente de los poderosos magnates de esta localidad que tenían como feudo propio el Sindicato de Riegos.

Nos satisface que apesar de los manejos, amenazas y amonestaciones de los secuaces del Sr. Soler la clase obrera presenta como candidato suyo a un hombre probo, activa de energías y rápidas decisiones y de una moraridad y rectitud intachables. Este hombre es Don Miguel Flores González Grano de Oro, literato insigne y eminente historiador de esta región levantina.

Decididos unánimemente como estamos a que el Sr. Flores por la garantía que ofrece su conducta ha de encauzar y moralizar los desmanes y desperfectos que hasta el día ha venido cometiendo esa Entidad Regante, la Sociedad "Amor y Libertad" con su órgano al frente, impedirá, pese a quien pese, que de nuevo vuelvan a cojer las riendas del Sindicato aquellos que sin oír ni escuchar las justas y repetidas quejas que la Comunidad Regante les hiciera, obran a su capricho y modo sin tener en cuenta para nada las necesidades y sequias de los demás.

Sabemos de una manera positiva y cierta que ambas riberas del Almanzora han sido recorridos por dos satélites del Sr. Soler visitando uno por uno los terratenientes y obligándoles con amenazas y promesas a que le voten a él en la próxima junta. Por fortuna para el país poco o ningún caso han hecho de sus amonestaciones estando todos resueltos a depositar su sufragio en pro de sus intereses es decir a votar a Don Miguel Flores.

Uno de los individuos que se presentan a hacer el denigrante y vergonzoso papel de explotador de voluntades, era miembro de esta Socie-

dad, y, al enterarse, fué inmediatamente expulsado, con infamante nota de traidor a los suyos, por acuerdo de la Junta General, a fin de que sirva de escarmiento.

## Ya somos alguien

La Sociedad AMOR Y LIBERTAD, con la cual nos unen muy estrechos y sólidos lazos, nació (1) de un movimiento de protesta de las clases más humildes de nuestra ciudad. Las dificultades que hubo de vencer en sus principios, sirvieron de estímulo para sumar más voluntades y precisamente para seleccionarlas, porque dieron por resultado que acudieran a figurar bajo la bandera social los elementos más independientes, los más conscientes de sus derechos y los más decididos a trabajar por el bien del país.

Los propósitos primeros no eran otros que conseguir la rebaja o transformación de unos arbitrios, que todos estimábamos perjudiciales para el vecindario y para la producción agrícola, que es casi el único medio de vida de que hoy dispone Cuevas. Se consiguió algo, no todo, porque para dar satisfacción a los deseos generales de mejorar la administración y servicios municipales, y proteger la agricultura, comercio e industrias, es necesario actuar y hacer sentir las necesidades del pueblo y su voluntad en las esferas políticas.

Creimos, pues, imprescindible ampliar nuestro campo de acción, preparándonos para luchas más trascendentales. El número de socios creció y con él nuestras aspiraciones, porque cada miembro aporta su opinión personal en esta Sociedad, que no reconoce otro norte, ni guía distinto del querer y sentir de todos sus miembros.

Hoy hemos llegado a ser propietarios nosotros, los trabajadores, los desheredados de la fortuna, hemos adquirido una casa para local social y estamos dando vida a un periódico; pero la facilidad con que venimos alcanzando cuanto intentamos nos alienta a ser ambiciosos y si no sucumbimos en la demanda empuñaremos el timón de la nave política y dirigiremos nuestro distrito a puestos de bonanza, progreso y bienestar.

Ya somos todos mayores de edad, y en número suficiente para gobernarnos por nosotros mismos, y no vernos en la humillación de que se repita el caso de ser desoidos y tratados despectivamente, por quienes no tienen otra representación que la que nosotros por indolencia, les hemos dejado tomar.

(1) Antes existió otra Sociedad, pero hacía tiempo que estaba relegada al olvido y tan débil que se lo creyera muerta.

## Noble entusiasmo

Nunca en política el pueblo cuevano sintió un verdadero entusiasmo ni cifró como ahora sus esperanzas en un hombre. Siempre fue engañado por aquellos en quienes confía y de esto nació su desconfianza hacia todo el que prometía ¿por qué? Por que ja más al prometer lo hacían con seguridad; por que n u n c a si ofrecieron cumplieron su prometido. Una vez conseguida su fin perseguido, se olvidaron de todo y solo procuraron sacar del pueblo, del mismo que se dejó engañar, todo el dinero despilarrado en cenas elecciones hijas del soborno.

Hoy ya es otra cosa. Cuevas confía; Cuevas, espera todo de un hombre, que puede ser pastor que le guie conduzca por la triste y espinosa senda, que es laberinto, de donde este mismo pastor ha de sacar y poner en el camino de su prosperidad.

Ese hombre, ese honrado y laborioso pastor de que todo lo espera Cuevas, es Don Martín Navarro Flores; plebano hijo s u y o; verdadero amante de ella, que aunque solo recogió hieles como fue un ideal el que se creó en el amor a ella; ahora ya inició una cruenta lucha para alcanzar el triunfo de ese grande y verdadero ideal.

Don Martín Navarro Flores se presentará en las próximas elecciones para diputados y todo el pueblo en general, le ha recibido con grande entusiasmo y simpatía. Una y otra sociedad, lo mismo el humilde labriego que comerciantes todos aquellos que han de defender sagrados intereses y, todos aquellos en su man que aman al pueblo esos, le han acogido bien porque en El. en su triunfo, vislumbra una apoteosis de gloria para este pueblo que despierta de su letargo y ansia su resurgir.

## CARTILLA DEL ELECTOR

Que a todos conviene leer y rumiar antes de decidirse a votar

Cuando tu burra tropiece y se parta la pata, acuérdate de que el duro que te dieron por el voto salió del dinero que había para arreglar el camino.

El vino que te bebas en las elecciones no es convite; ya te lo sacarán de los tomates.

Fíjate que los que se gastan un dineral en comprar votos, cuando triunfan, sin cobrar sueldo ni que les toque la lotería, tienen más capital que antes.

Si te dan vino, puro y papeleta, bebe y fuma . . . y vota a don Martín. Ensáyate con dos papeles para que no notes el cambiazo.

## NUESTROS POETAS

## LAGRIMAS ARTERAS

*Brillaron como perlas en tus ojos  
Dos temblorosas lágrimas,  
Rodando por tus mórbidas mejillas  
Inciertas . . . irisadas.  
Y un surco cristalino iban dejando  
sobre las rosas castas,  
Que embellecen los pómulos de nieve  
De tu divina cara.  
Y siguiendo su curso, silenciosas,  
Besaron tu garganta,  
Y al fin entre los místicos encajes  
Que tus senos velaban,  
Se escondieron impúdicas y arteras  
aquellas perlas blancas.  
Después . . . ¡cuantas veces he sentido  
Celos de aquellas lágrimas!*

GUSTAVO FLORES

## "GUITARRA MIA"

Para Don José M. Alvarez de Sotomayor.

Dejar esa guitarra  
dejarla quieta,  
q' hace muchos años que la tengo  
corga en la chimenea,  
y no quí que la toquen  
por miedo a que s' ofenda;  
por eso con mis manos  
quité sus cuerdas,  
porque naide en el mundo  
mientras yo puea,  
tocara esa guitarra,  
que, aunque está vieja  
si las manos d' entonces  
pudieran cogerla,  
golvería a sonar como denguna,  
tan dulce y plañera,  
que de noche en las rondas de los  
tocando malagueñas, [mozos,  
irían los trovadores  
llenando d' alegría toa la vega.

Dejarla llena e polvo,  
los mozos y mozuelas  
que escucharon los sonos de su ca  
las notas de sus cuerdas [ja,  
tan dulces y sentías,  
seguramente que ni ya s' acuerdan  
Se jueron tos casando,  
y se juè entristeciendo toa l' aldea  
hasta que habeis venío a retoñar  
[vusotras,  
tan hermosas, tan frescas,  
pa golver a alegrar to estos lugares  
que paecen que están muertos de  
[pena.  
Esa guitarra la tocó mi hijo  
q' está pudriendo tierra,

que tocaba mejor que tos los mo-  
que había por estas vegas. [zos  
Una noche, salió con guestos  
a echar un rato e fiesta, [padres  
trovaron a las mozas . . .  
bailaron en las eras . . .  
bebieron mucho vino . . .  
pasò . . . lo que s' aspera  
que pase entre los mozos,  
cuando beben y van un rato e  
[juerga.

Tincaron en palabras  
dos de los mozos q' en las fiestas  
los únicos patosos [era  
y en los bailes formaban siempre  
[gresca  
Mi Migalico se metió a evitarlo  
y en medio de la pelea,  
con la pistola, le tiró uno al otro  
y el alma una revolcó en la tierra.

Después, me lo trageron a m  
[cast  
chorrando e sangre, con la cabeza  
[abierta  
y asina mesmo me vivió seis ho  
[ras,  
sin darse cuenta de su estado  
[quiera.  
Y en sus delirios me decía mi  
hijo:  
«la guitarra padre, la guitarra vie-  
[ja,  
«que no la toque naide, que si  
[me muero,  
«que tambien se muera.

«Sin mí la probética,  
«tendrá tanta tristeza,  
«que si la tocan, sonará llorando  
«en vez de a malagueñas.  
«Traela que la bese,  
«traela que la tenga  
«una chispa arrimá junto al pecho  
«que con ella muera.  
Le di la guitarra,  
sonaron sus cuerdas,  
y mu quejumbrosa y mu triste  
zurrió con tal pena,  
que ticos lloraron  
de oír sus tristezas.

Dejar esa guitarra  
dejarla quieta,  
q' hace tiempo que enmudeció la  
probe,  
y está tambien muerta.

JESUS DEL CASTILLO

## Notas de sociedad

Se encuentra entre nosotros el juez de Canarias, que tan gratos recuerdos dejó de su actuación en este partido, don Diego Soldevilla y Guzmán. Le acompañan su bella esposa y su preciosa hija. Bienvenidos.

En breve contraerá matrimonio la distinguida señorita Juana Navarro Borrás, hija del Procurador don Antonio con nuestro amigo don Miguel Márquez Soler.

Felicitación anticipada.

Ha dado a luz un hermoso niño la Sra. de nuestro ilustre amigo don Francisco de P. Torre-Marín.  
Enhorabuena.

Han marchado ha cumplir sus obligaciones militares Don César Flores y el oficial de Telégrafos de esta estación Don Andrés Peñuela, a quien sustituye durante su ausencia nuestro buen amigo Don Antonio Castillo Moratalla.

Han regresado de la Corte el ex Senador del Reino Don Francisco Soler, y de Almería donde fuè a presenciar la actuación de la Compañía Guerrero-Mendoza, de cuyo elenco ha formado parte como actor, Don Miguel Flores Gonzalez Grano de Oro, Académico de la Historia.

### Gran taller de Carpintería

**EMPRESA DE POMPAS FUNEBRES DE AZNAR Y CALERO**

Se ejecutan toda clase de obras de ebanistería y carpintería precios sumamente económicos.  
Artísticas coronas en venta y alquiler.  
Gran surtido en ornamentos fúnebres.

Calle de las Fraguas

### Fábrica de teja

En la fábrica de teja que en el Pecico tiene Don Juan Antonio Muñoz Fernandez, hay existencias de tejas, losas y ladrillos a precios económicos.

Para tratar con su dueño en la calle del Pozito.

**DISPONIBLE**

### CRISTOBAL GALLARDO PONCE

Tejidos de todas clases, máquinas de coser, sombreros y camas de hierro y madera.

Plaza Abastos

### TALLER FOTOGRAFICO

DE

### JOSE M. VILLALBA

Calle del Sol

### JUAN ORTEGA MARTÍNEZ

Venta al por menor de tejidos y algodones para tejer.

Casa fundada en 1901

Cruz y Mayer

### Jacinto Ramos Gómez

Representaciones y comisiones en general.

Plaza de la Constitución

### TALLER DE CARPINTERÍA

Empresa de pompas fúnebres

DE

### SIMON Y GARCÍA



Montado para la ejecución de toda clase de obras de carpintería y ebanistería, con rapidez y a precios económicos.  
Gran surtido en ornamentos fúnebres.  
Artísticas coronas en venta y alquiler.

### Establecimiento de Tejidos

DE

### Basilio Ortega López

Gran surtido en todos los artículos del ramo,

Calle Mayer

### ZAPATERÍA

DE

### Antonio Martinez Caparroz

Gran surtido en toda clase de calzado hecho.  
Especialidad en el artículo a la medida, de lujo y económico.  
Reparaciones de calzado.  
El 30 por ciento de rebaja en toda clase de calzado.

Calle Baja

Debajo del Paseo de la Iglesia

### JUAN GALLARDO PONCE

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR DE VINOS, ANISADOS Y LICORES.

ARROCES, JABONES, ACEITE, HABICHUELAS, AZUCAR Y HARINAS DE

TRIGO Y MAIZ.

Calle Mayor